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许多市民会发现，在市区

每条河流的人口密集区域，都

竖着一块爱护河流的公益牌。

上面写着的举报电话就是郑紫

庆办公室的号码。对于郑紫庆

来说，市民的举报电话就是打击

不文明或者非法行为的一剂“猛

药”。

据了解，市区河流范围广，

人流大，往往是这边清理了，那

边又有垃圾，“有时候，我们巡查

完刚回办公室，市民的举报电话

就进来了，我们又得赶紧出门管

理。”郑紫庆说，目前每天的举报

电话量为2-4个，多为电鱼、乱

扔垃圾、污水排放等事件。

但是由于郑紫庆的工作性

质，办公室基本上“形同虚设”，很

多举报电话自然也接不到，怎么

办呢？于是，郑紫庆把自己的手

机号码留给一些热心市民，告诉

他们，以后有事情可直接打电话

给他。

举报工作不分白天黑夜、

工作日或者双休日，半夜时分

和双休日也经常有市民打电话

举报，接到电话后的郑紫庆则

是二话不说，出门加班。

虽然辛苦，但郑紫庆还是鼓

励市民多多举报，他说：“凭我们

部门几个人力量要管市区16条

河道，难度非常大，真的需要‘民

间监察员’多多帮忙，一起管

理。”郑紫庆监察河道清洁郑紫庆监察河道清洁

盯紧市区16条河道
14年解决问题千余件

日前，市城市河道管理所工作人员郑紫庆和往常一样，一

大早跟同事一起来到北濠河（河滨公园至玉海中学段）巡河，每

到一处，郑紫庆都会拍照记录发现的问题，随后告知执法部门，

等待他们来处罚，并向附近村民了解河道日常保洁情况。

每天，郑紫庆和同事两个人需要完成市区16条河道的监督治

理。一日复一日，他一直坚守岗位，每天监督的河道合计13660米，面积216500平方米。14年来，他发现河

道环境问题千余起，累计查处涉河违章倾倒渣土、侵占河道等违法行为200余起，制止电鱼网鱼违章行为近

100起。“五水共治”工作开展以来，他与监察队员对涉河排污管和沿河违章建筑进行全面排查，经过近一个

月的勘察，查到沿河违章建筑近1000平方米，排污管道渗漏点2处。不少居住在河边的居民对他赞赏有加。

郑紫庆高高瘦瘦，笑起来

很腼腆，长年在室外工作使他

的皮肤显得有些黝黑。记者联

系采访时，他正忙着在市区多

条河道间穿梭。忙完手头的事

情后，郑紫庆面带歉意，接受

了记者的采访。

郑紫庆的工作时间基本上

是上午和下午两个时间段，每

天从每条河道的源头开始到终

点都要仔细地查看，因为河道

比较多，往往需要早出晚归。

今年37岁的郑紫庆，年纪不

大，却是管理所的老员工。2000

年，23岁的他大学一毕业就考到

了市河道管理所，工作14年来，

身边的同事换了一波又一波，可

他还是坚守岗位。河道管理所主

任陈永贵透露：“其实紫庆有好

几次机会可以调任的，可是他都

放弃了，每每聊到这个话题时，

他都说，在这里都习惯了，有感

情了。”对于工作，他谈的是感

情，是责任。

工地偷偷将建筑垃圾倒在

河里，捕鱼者非法电鱼、河道药

鱼......这样的事件经常发生在

半夜或者凌晨，对此，郑紫庆与

他们斗智斗勇，“比如蹲点守

候、杀回马枪等战术我们都用

过。”

今年 5 月份的一个凌晨，

郑紫庆接到有人非法电鱼的举

报电话，立即会同监察队员赶

到现场，但当事人已离开。郑

紫庆并没有放弃，他逐个询问

河边晨练的市民，与举报的市

民联系以获得非法电鱼者的活

动时间和地点。

第二天凌晨 3 点不到，他

就跑到事发地点蹲点守候，一

直到天亮也毫无所获，“我当时

就觉得是不是时间刚好错开

了。”于是，第三天深夜 1 点不

到，他就来到事发河流巡逻，结

果还是一无所获。“我本来想坚

持五天那人应该会出来行动了

吧 ，哪 知 道 很 快 就 被 我 抓 到

了。”接下来的一天半夜，郑紫

庆的努力终于没白费，他在凌

晨 4 点左右将非法捕鱼人员查

获，拍照取证，并移交执法部

门。

每年台风季节，他都会坚

守工作岗位，关注汛情变化，配

合 江 水 涨 落 进 行 开 闸 泄 洪 。

2013 年多个台风接连袭来，市

区地势普遍较低，容易发生洪

涝灾害，郑紫庆经常接连几天

不眠不休巡查水情，冒雨抗台

连续开关闸门护河。

对于工作，他谈的是感情和责任

对于打非，他的行动是坚持不懈

对于举报，他公布了自己的手机号码

一道“禁花令”，校园回归往

日的清静，老师们也松了口气，

可不再为处理学生家长送来的

教师节礼物而纠结和头疼，可谓

新学期新气象（相关报道详见本

报9月11日第10版）。

中国人似乎就是“礼俗”多，

但多过头了，就不免成“恶俗”。

像这教师节，本来个别送点小礼

物，以示对老师的尊敬或感恩，也

是人之常情。但是，诸如此类的

美好节日，一旦沾染上了铜臭，被

异化、庸俗化，在社会上形成一股

攀比风，甚至被私欲绑架深陷腐

败黑洞，那便演变为大恶了。

尤其教书育人的清高校园，

如果也容忍这股歪风陋习任其蔓

延，那真要辱没了师道尊严，对成

长中的孩子心灵伤害更甚。“鲜花

价格不菲，动辄上百元，没过几天

就枯萎了，很是浪费。”报道中这

位老师所言，仅仅是对钱财浪费

的一种感叹。其实，不怕一捧鲜

花枯萎，只怕校园满园的“花朵”

经不住这股歪风邪气的“熏陶”，

未盛开便早早地枯萎了。这种被

动、攀比式的送礼，都是大人们

“作”出来的，与真礼仪背道而驰。

“禁花令”的推出，让不少教

师也松了一口气，是广大辛勤园

丁的真情感受与告白。一日为

师，终身父母。尊师与感恩，应

该“爱在心头”。回想我们的学

生年代，好像从来不给老师送什

么礼物的，但一直充满师生情

义。前几天教师节，我只买了一

小袋平常水果去看望 78 岁的高

中班主任。40 年来，在平常日

子里，要么单独，要么三五同学

结伴，去老师家看望，或者把她

接出来喝茶聊天，就同父母子女

一般。网友乐乐说得好：“其实

教师需要的不是礼品，而是礼

遇。全社会树立了尊师重教的

风气，就是教师节最好的礼物。”

师生建立真情义，校园就有

清新与浓情。今秋开学，瑞城各

校发出“禁花令”，文明清廉过节，

不但拒鲜花礼品于校门外，还将

校保安截留下来的鲜花，通知家

长来取回，严格执行“禁令”，拒绝

变味的“花香”来袭，使校园的花

朵茁壮成长，“静悄悄地开”。

欣闻塘下镇中心小学、马鞍

山实验学校、安阳实验中学的中

小学生书画贺卡送恩师，是个好

创意，既发挥学生特长，又寓教

于乐，表现师生真情实意。学校

也可趁此机会，开办学生小型书

画展，或者举办手工制作比赛活

动，让教师节回归本真。

校园清静了，“花朵”们的心

灵才得纯净，“人类灵魂工程师”

才名副其实。在当前社会大背

景下，教育部颁布《严禁教师违

规收受学生及家长礼金等行为

的规定》，确实具有现实意义。

然而“尊师重教”，不仅需要营造

氛围，更需要落到实处。尤其要

善待在一线辛勤耕耘的教师，比

如他们的编制、收入等切身利

益。毋庸讳言，在一段时期及一

些地方，尊师重教还停留在口头

上，教育“欠债”太多。但愿，改

革的快步会马上落到教育上。

9月10日，业界传闻已久的

iphone6、iphone6Plus 以 及 苹 果

首 款 可 穿 戴 智 能 设 备 Apple

Watch如期亮相。可是，细心的

人们会发现，从 iphone4 之后的

历次苹果发布会上，王者归来的

霸气早已不复当年。苹果的产

品鲜有突破性的创新，仍是依赖

硬件功能集成的创新驱动，即尺

寸更大、处理器更快、机身更薄、

分辨率更高，这些看似提升很大

的硬件配置并没有给消费者带

来差异化的体验，高端智能手机

在国内疯狂增长的时代一去不

复返了。9 月 11 日瑞安日报以

此报道的《苹果瑞安市场占有率

下降，国产手机迎头赶上》的新

闻，在某种程度上恰恰暗合了当

下国内手机市场的现状。

当欧美企业不再有革命性

或者说是颠覆性创新的时候，

国产手机逆袭的机会悄然来

临。尽管在这一轮的智能手机

浪潮中，国内的手机厂商对全

球产业几乎是零贡献，无论是

芯片、操作系统、应用商店，均

在拾人牙慧。可是，我们也不

乏创新之处，特别是在体验创

新和商业模式创新上，雷军的

小米绝对算是行业里的佼佼

者。短短的几年时间里，小米

销售收入破百亿元，刷新了中

国互联网公司的成长速度，它

的每一款手机发布前预约量都

达数百万甚至破千万，销售量

更是直逼苹果、三星！

当然，以营销为驱动的公

司，想要撼动苹果这样一类坚持

走产品创新之路的巨头，肯定是

难于上青天的。毕竟，在当下消

费水平较高的中国，用户体验才

是消费者真正愿意花钱购买的

根本。所以，你会发现尽管三星

全球营销费用已经高达上百亿

美元，可是微博上“三星的确

慢”、“三星是电老虎”、“三星经

常死机、经常重启”之类的吐槽

随处可见。因此，我们的国产

手机势必要从产品创新上走出

一条路来，实现弯道超车。这

当中，华为和联想应该算是最

有作为，也是最能够守住国内

市场份额，走向国际化的两大

品牌。华为在美国专利局公布

的 2013 年专利授权榜单上，排

名 52 位，这是内地企业最强的

专利实力了，为国产品牌走向

国际构筑了坚实的专利防火

墙。再加上华为引进了原宝马

的设计团队，在产品设计和工

艺水平上都有了长足进步。联

想就更不用说，依托于 PC 段相

对成熟的专利储备以及近几年

的走国际化经验，为该品牌的成

功注入了足够的底气。

另外，国内的各式大佬们也

开始涉足手机领域。比如互联

网大佬周鸿祎搞的 360 手机，外

号“罗胖”的著名自媒体人罗永

浩搞的锤子手机，都无形中让国

产手机行业的发展引入了不少

动力和支撑。十年前当诺基亚、

摩托罗拉这些巨头们横行国内

市场时，我们的国产手机集体在

走山寨路线，结果是集体阵亡。

十年后的今天，昔日霸主不再，

而我们的国产机也在摸索中重

新找到了振兴之路。

从来“屌丝”的逆袭都是艰

难的，只是再过十年，谁又能肯

定中国的手机品牌不会站在世

界舞台之巅呢？

四川省委机关食堂向普通

市民开放，3 荤 2 素 12 元，价格

亲民，排长队。

（陶小莫 画）
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只怕校园花朵“枯萎”
■王国荣

国产手机的逆袭之路
■王 振


